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Viernes, 30 de septiembre de 2022.  “Año 64 de la Revolución”.

Por fortuna para nosotros, el 
huracán Ian no quiso atravesar-
nos, y por lógica consecuencia los 
estragos en la provincia resultaron 
mínimos, con alguna incidencia, 
sobre todo, en el perímetro del 
Macizo de Guamuhaya. Cien-
fuegos, por regla favorecida en la 
situación hídrica durante los últi-
mos años, mejoró aún más el es-
tado de los embalses.

La solidaridad de los coterrá-

neos no se hizo esperar; rápida-
mente se articularon brigadas 
médicas especializadas hacia lu-
gares de difícil acceso dentro de 
los confines territoriales; así como 
eléctricas, con destino a Pinar del 
Río, centro de los grandes daños 
del fenómeno. 

Pero aunque Ian no afectó aquí 
mediante sus vientos atemoriza-
dores, sí lo hizo de modo indirecto, 
como a todo el país, debido al inci-
dente que condujo al cero energía 
eléctrica de San Antonio a Maisí.

Así, en pos de enfrentarlo, desde 
la misma noche del 27 de septiem-

bre, en la Termoeléctrica Carlos 
Manuel de Céspedes comenzaron 
a emprenderse arduos esfuerzos 
por restablecer el servicio, aunque 
se sucedieron varios intentos in-
fructuosos, debido al sumo grado 
de complejidad de las acciones.

Luego de estimarse varias alter-
nativas, al anochecer de este jue-
ves todo estaba dispuesto en esta 
planta para el arranque progresivo 
de sus dos unidades generadoras.

El director general de la indus-
tria, ingeniero Yeranis Zurita Gar-
cía, indicó que a lo largo de parte 
de dicha jornada se estuvo a la es-
pera de que se les sirviera energía 
eléctrica, con vistas a un arranque 
escalonado, a partir de microsis-
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 En la zona marítima de la ciudad no se registraron daños a 
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Dengue: el problema no es 
solo de salud pública (II)

temas creados por el despacho de 
carga nacional.

Añadió que a partir de la ca-
pacidad del transformador de 
arranque de la Carlos Manuel de 
Céspedes, en un primer momen-
to se pondría en funcionamiento 
el bloque 3, con capacidad de 140 
megawatts (proceso iniciado a 
partir de las cuatro de la tarde del 
jueves, ya al cierre de la edición, 
cuando se recibió la energía ne-
cesaria para el arranque), y poste-
riormente la unidad 4.

Zurita García aseguró que dispo-
nen de los recursos humanos, téc-
nicos y tecnológicos para la genera-
ción eléctrica, una vez se ponga en 
marcha el enclave energético.
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Andrés Martínez Ravelo

La avalancha de legislaciones 
que han acompañado a la actua-
lización del modelo económico 
cubano a veces desbordan la posi-
bilidad de mantenernos actualiza-
dos o nos llevan a interpretar cada 
una de manera independiente, 
omitiendo en no pocas ocasiones 
su integración con el resto. Resul-
ta que en los últimos ocho años 
se han emitido más instrumentos 
jurídicos que los que se emitían 
en décadas anteriores. Esto, por 
supuesto, no justifica su incum-
plimiento, pues como reza uno 
de los principios del Derecho: "el 
desconocimiento de la ley no te 
exime de su cumplimiento" (ig-
norantia juris non excusat). Urge 
entonces a funcionarios, empre-
sarios, sindicalistas, técnicos, es-
pecialistas, obreros y trabajadores 
de cualquiera esfera económica y 
social en Cuba, apropiarnos de es-
tos conocimientos (priorizando la 
autopreparación). 

Lo anterior pudiera parecer algo 
sabido y requetesabido; pero una 
cosa es decirlo y otra cosa es inte-
riorizarlo y posteriormente mate-
rializarlo o, mejor dicho: una cosa 
es con guitarra y otra con violín. Es 
que algunos cargamos con las ré-
moras de un contexto económico 
y social pasado y nos olvidamos de 
lo que ya legislamos, lo cual ade-
más se corresponde con el período 
histórico de construcción del so-
cialismo en Cuba. También existe 
una tendencia a confundir algunos 
términos, ya sea por desconoci-
miento o por omisión consciente 
(porque nos traiciona el subcons-
ciente). Todo lo anterior conduce 
a que los cambios, las transforma-
ciones, la implementación de me-
didas o la completa actualización 
del modelo (como queramos lla-
marle), retarden sus pasos y no se 
logren materializar con la urgencia 
que todos demandamos. De estas 
urgencias necesarias no escapan 
la autonomía municipal; el perfec-
cionamiento de la empresa estatal 
socialista; las medidas para incre-
mentar la producción de alimen-
tos; la necesidad de alcanzar la 
eficiencia que requiere el proceso 
inversionista o los beneficios que 
esperamos con la implementación 
del mercado cambiario, entre tan-
tas otras.

Si de ejemplos se trata, es con-
veniente abordar en primer lugar 
las lagunas existentes en el reco-
nocimiento de las formas de pro-
piedad aprobadas y las diferencias 
en cómo deben ser gestionadas. 
Pudiéramos empezar reconocien-
do que algunos (aunque ya sean 
menos) siguen hablando de la pro-
piedad social sobre los medios de 
producción y no acabamos de en-
tender que en nuestra Carta Magna 

se reconoce la propiedad de todo 
el pueblo sobre los medios funda-
mentales de producción, en la que 
el Estado actúa en representación y 
beneficio de este como propietario 
(la propiedad estatal), junto con 
otras cinco formas de propiedad: 
la cooperativa, la asociativa o de las 
instituciones, la personal, la priva-
da y la mixta.

Unido a lo anterior, debemos 
esclarecer que no se trata de maxi-
mizar un tipo de propiedad sobre 
las otras, sino que debe tenerse en 
cuenta que todas interactúan en 
similares condiciones, según reza 
la ley. Tal es el caso de las coope-
rativas: forma de propiedad que 
no inventamos en Cuba, sino que 
los principios para su gestión se re-
montan a 1844 en Inglaterra, con la 
llamada Sociedad Equitativa de los 
Pioneros de Rochdale, primera en 
distribuir entre sus socios los exce-
dentes generados por la actividad 
económica (que no es lo mismo 
que salario, como incorrectamente 
algunos funcionarios y hasta socios 
de cooperativas cubanas lo han 
nombrado). Esta asociación ingle-
sa marcó el inicio del cooperativis-
mo moderno y desde esa época, 
dicha teoría se ha enriquecido con 
un importante caudal metodo-
lógico. Por supuesto que de estas 
técnicas debemos beber para lo-
grar que las cooperativas cubanas, 
desde las que fueron aprobadas en 
los primeros años de la Revolución 
cubana en la agricultura (CPA, CCS 
y UBPC incluidas) hasta las apro-
badas en este último periodo (las 
llamadas Cooperativas No Agro-
pecuarias o CNoA) se fortalezcan 
y perfeccionen su desempeño con 
mayores resultados. 

Por otra parte, el reconocimien-
to constitucional de la propiedad 
privada como una forma comple-
mentaria en nuestra economía, es 
un elemento importante que debe-
mos aprender y aprehender (con 
h), despojándonos del eufemismo 

de nombrarla como "no estatal", 
tal como en muchas ocasiones ha 
ocurrido en nuestros medios de 
difusión. En primer lugar, así no se 
nombra este tipo de propiedad ni 
en la Carta Magna ni en las leyes 
que se han emitido. Por otra parte, 
el resto de las formas de propiedad 
que se aprobaron tampoco son 
estatales; por lo que no hay que 
establecer tal discriminación o di-
ferenciación. 

El otro elemento a tener en cuen-
ta es que este tipo de propiedad se 
ha vinculado para su gestión con la 
aprobación de las micro, pequeñas 
y medianas empresas (Mipymes) 
y con los trabajadores por cuenta 
propia anteriormente. Y me re-
fiero a gestión y no a propiedad, 
porque también se aprueba ges-
tionar Mipymes estatales. Ahora 
bien, debemos soltar los lastres y 
no contentarnos solo con tener o 
no tener más o menos cantidad de 
las llamadas Mipymes. Debe darse 
la razón a que este tipo de gestión 
empresarial (sea privada o estatal) 
tampoco son un invento cubano 
y que su aprobación persigue el 
objetivo de alcanzar eficiencia en 
nuestro sistema empresarial, como 
ha ocurrido con la experiencia in-
ternacional de su implementación. 
Su surgimiento data de la déca-
da del 50 en la Europa devastada 
por la Segunda Guerra Mundial y 
aplicando un Plan Marshall para 
su recuperación. Posteriormente, 
en la década del 60 del siglo XX 
en Japón florecieron, al aplicar el 
sistema empresarial nipón, la filo-
sofía de Joseph Juran y la de la Ca-
lidad Total y el Kaizen de William 
E. Deming (al que los japoneses 
llaman "el padre de la tercera revo-
lución industrial") para su gestión. 
Estas doctrinas rindieron sus frutos 
e implicaron un nuevo paradig-
ma organizacional en el espacio 
económico japonés con la terce-
rización de las grandes empresas 
transnacionales, subcontratando 

Urgencias para gestionar el cambio

a un conjunto de Mipymes. Esto 
a su vez permitió que estas gran-
des empresas fueran cada vez más 
competitivas a nivel mundial. Ulte-
riormente, en la década de los 80 y 
con el advenimiento del arquetipo 
neoliberal, las Mipymes encontra-
ron su esplendor en todas las lati-
tudes y, aunque su desempeño por 
regiones no es proporcional, es in-
negable su impacto en el contexto 
económico mundial. Actualmente 
representan el 90 por ciento de las 
empresas existentes a nivel glo-
bal, emplean el 50 por ciento de la 
mano de obra y participan en el 50 
por ciento del PIB universal.

Entonces el asunto no es tener 
más o menos nuevos actores, como 
si de una emulación se tratara. Se 
necesita tenerlos, acompañarlos y 
medir los resultados de su gestión. 
Por eso no basta con la forma en 
que se aborda este programa en 
nuestros medios o al consultar la 
Plataforma de Actores Económi-
cos del Ministerio de Economía 
y Planificación (MEP) u otros in-
formes al respecto, pues con estos 
guarismos nos quedamos con las 
dudas de su impacto en la econo-
mía cubana y del territorio. En es-
tos textos se reconoce que en Cuba 
(desde septiembre de 2021 hasta la 
fecha) se han aprobado 5 mil 061 
nuevos actores y que de ellos, en 
Cienfuegos son 98 (96 privados, 
una cooperativa y solo una estatal). 
También se explican los posibles 
empleos que pudieran generarse. 
Esta forma, solo descriptiva (aun-
que necesaria, por supuesto), con-
tribuye a que algunos no podamos 
inferir su relación (positiva o nega-
tiva) en la implementación de las 
políticas y medidas que se aprue-
ban en el país. 

Si sabemos que según establece 
la legislación, las CNoA, CPA, CCS, 
UBPC y las Mipymes privadas y es-
tatales están obligadas a informar 
al Sistema Nacional de Estadísticas 
en cada municipio con indicadores 

bien definidos (además del traba-
jo que compete a los organismos 
rectores de políticas a ese nivel); 
entonces se trata de conocer su 
impacto en las líneas principales 
aprobadas en las Estrategias Mu-
nicipales de Desarrollo y cómo res-
ponde su creación a los problemas 
de cada localidad. Si conocemos 
que a nivel internacional las Mipy-
mes tienen una vida promedio de 
tres años, entonces debemos pre-
guntarnos qué incentivos se están 
implementando, cuáles faltan por 
aplicarse y cuál es el acompaña-
miento que han tenido, para no 
lamentar la extinción prematura 
de algunas (como ya ha ocurrido 
con dos Mipymes en Cienfue-
gos, sin que hayan cumplido su 
primer año de vida) y garantizar 
una "esperanza de vida al nacer" 
similar o superior a la media in-
ternacional. Se requiere, además, 
conocer cómo la empresa estatal 
socialista del municipio ha logrado 
terciarizar sus servicios con ellas, 
subcontratándolas y fomentando 
los llamados encadenamientos 
productivos, que les permita ser 
eficientes. Conocer cómo se mate-
rializa el vínculo universidad-em-
presa en estas formas de gestión 
o cuántas unidades empresaria-
les de base y establecimientos en 
los municipios, con escasa o nula 
autonomía e ineficientes, se han 
convertido en Mipymes. No es solo 
conocer qué beneficios reciben 
los trabajadores y socios de estas 
o de algunas otras cooperativas de 
cualquier tipo (algo importante, 
por supuesto), sino que se trata de 
conocer y analizar cómo impac-
tan en el incremento de ofertas de 
productos y servicios en la red de 
comercio interior y su impacto en 
el desarrollo de las comunidades 
en que radican; en el incremento 
de sus aportes al presupuesto local 
en la disminución del déficit fiscal 
y de la espiral inflacionaria. Se re-
quiere evaluar su participación en 
las exportaciones y en el autoabas-
tecimiento de alimentos municipal 
o en cómo todo lo antes expuesto 
redundará en la posibilidad de 
arribar, con la urgencia deseada, 
al punto B de la trayectoria traza-
da por el compañero Alejandro Gil 
Fernández, viceprimer ministro y 
ministro del MEP en la Mesa Re-
donda del pasado 3 de agosto de 
2022, al abordarse la implementa-
ción del mercado cambiario. 

Para muestra un botón, pero este 
revela que los instrumentos jurídi-
cos que complementan la actuali-
zación del modelo económico cu-
bano y las medidas que se aprueban 
para la recuperación económica del 
país, no pueden verse aisladas. Por 
tanto, urge aprender y aprehender 
para gestionar el cambio que de-
seamos y corrigiendo de manera 
oportuna las deficiencias que aflo-
ren en la práctica. Parafraseando al 
escritor y sociólogo norteamericano 
Alvin Toffler: "Los analfabetos del 
siglo XXI no serán los que no sepan 
leer ni escribir, sino aquellos que no 
sepan aprender, desaprender y rea-
prender".
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Y triunfó el amor. El referendo legis-
lativo protagonizado por los cienfue-
gueros el domingo 25 resultaba im-
prescindible y la respuesta popular no 
se hizo esperar. 

“Ha sido una muestra de civismo y 
de defensa de la familia desde el res-
peto y los afectos. En Cienfuegos, vo-
taron 226 mil 157 electores y resultaron 
válidos 211 mil 819 votos, para el 93,66 
por ciento”, explica Amada Zequei-
ra Angarica, presidenta del Consejo 
Electoral Provincial. 

“Por el Sí se emitieron 152 mil 833 
boletas, para el 72,15 por ciento de los 
votos válidos, mientras por el No se 
registraron 58 mil 986 (27,85 por cien-
to de los votos válidos)”.

Pero, ¿cuáles razones llevaron a los 
cienfuegueros a votar SÍ?

Sabino Fernández Gollenechea, 80 
años: “la gente no valora que en todas 
las familias, sea del tipo que sea, hay 
alguien que necesita del Código; hay 
que tenerlo en cuenta para que la gen-

te sepa que tiene derechos. Todos los 
seres humanos, una vez nacidos tienen 
derechos. Con este Código estamos 
completamente protegidos”. 

Antonio Muñoz, el Gigante del Es-
cambray: “por nosotros los seres hu-

manos, que no debemos ser discrimi-
nados en ningún momento. Por eso es 
que yo voté Sí, por toda la familia cu-
bana”.

Muy joven es Roberto Carlos Cuéllar 
Suco, quien a sus 16 años, ejerció el de-

recho al voto por primera vez. “Todo 
ciudadano tiene derecho a formar una 
familia y ello queda bien expresado en 
la ley, la cual recoge, además, el ma-
trimonio entre dos personas, que pu-
dieran ser del mismo sexo o no. Igual-
mente refiere todo lo concerniente a 
nuestra responsabilidad como hijos 
con nuestros padres, abuelos u otros 
familiares adultos mayores o en situa-
ción de vulnerabilidad. Por ser inclu-
sivo y reforzar el amor, di mi voto por 
el Sí”. 

“El Código tiene muchas virtudes 
para los niños, los jóvenes, los ancia-
nos y todas las personas. Lo veo muy 
bien. Voté por mi familia y principal-
mente por mi hijo”, afirma Elena Cór-
dova Martínez. 

Desde el punto de vista jurídico, 
también el Código de las Familias 
marca pautas. Así lo considera el MSc. 
Ubelexis Rondón Cantero, presidente 
de la Unión de Juristas: “es la primera 
vez que se hace un referendo en Cuba 
por una ley ordinaria y eso es de suma 
importancia. Creo que hemos hecho 
más que un acto de presente un acto 
de futuro por una Cuba más solidaria, 
más unida, más cooperadora; es el 
mejor legado para las actuales y veni-
deras generaciones”. 

El amor ya es ley en Cuba. Desde 
Cienfuegos estuvo el respaldo popu-
lar. En lo adelante transitaremos la 
senda de la implementación con total 
responsabilidad.

El Código de las Familias y la 
nueva senda por transitar 

Muchas administraciones lo ven solo 
como una opción ante contingencias: 
durante la Covid-19, por ejemplo; o aho-
ra, cuando la crisis energética obligó a ra-
cionalizar los recursos humanos presen-
ciales en cada entidad. Así ilustraba hace 
poco la ministra de Trabajo y Seguridad 
Social (MTSS), Marta Elena Feitó Cabre-
ra, el panorama del teletrabajo y el trabajo 
a distancia en el país. 

La titular del ramo refería que ambas 
variantes no han despegado lo suficiente, 
hecho que va en detrimento de las múl-
tiples ventajas del teletrabajo y el trabajo 
a distancia para empleados y empleado-
res. “Se trata de un beneficio total para el 
propio obrero, pues hay situaciones con 
el transporte, existen personas con limi-
taciones de salud y esas formas de orga-
nización del trabajo les permite incluso 
conciliar mejor la vida familiar con la la-
boral”, decía Feitó Cabrera recientemente 
en el espacio Mesa Redonda. 

La provincia de Cienfuegos no escapa 
de esa realidad. A principios del mes de 
septiembre, solo ascendían a 108 las per-
sonas empleadas en la variante del tele-
trabajo, según datos aportados por José 
Caballero González, subdirector de em-
pleo en la Dirección Provincial de Trabajo 
y Seguridad Social. 

De hecho, antes del verano, el número 

era incluso más bajo, y rondaba en los 88 
cienfuegueros. Solo creció discretamente 
(hasta la referida cifra de 108) tras imple-
mentarse en centros laborales de la pro-
vincia varias medidas de reorganización 
del personal debido a la contingencia 
energética. 

Similar ocurre con el trabajo a distan-
cia en la provincia, aunque los números 
sugieren un panorama más alentador 
para esa forma de organización laboral. 
La subdirección provincial de empleo en 
el territorio refería datos como unos mil 

665 trabajadores acogidos a esa variante, 
a principios de septiembre. La cifra au-
mentó también durante el verano, en 302 
personas, igualmente a causa de la dispo-
sición del MTSS, en vigor debido a la con-
tingencia energética. 

Sin embargo, “consideramos que toda-
vía al trabajo a distancia y al teletrabajo 
pueden acceder más personas, a partir 
de la identificación oportuna por cada 
entidad de los cargos potenciales que 
pudieran, en un momento determinado, 
adoptar esas modalidades”, decía sobre el 

asunto José Caballero González, subdi-
rector provincial de Empleo.

El funcionario explicó que las entidades 
de la provincia acometen actualmente esa 
labor, aunque las cifras del inicio de sep-
tiembre sugieran cierta “tibieza” en el pro-
ceso, pues en ese momento solamente el 
15 por ciento de los centros de trabajo del 
territorio habían definido cargos potencia-
les para el teletrabajo y trabajo a distancia, 
entre operarios, técnicos y cuadros. 

Al analizar las causas del lánguido esce-
nario de estas ventajosas maneras de asu-
mir las rutinas ocupacionales, no debe 
obviarse la cultura, evidentemente insufi-
ciente, que tienen sobre el teletrabajo no 
pocas administraciones. 

A criterio de José Caballero González, 
tampoco “las entidades administrativas 
han realizado, de conjunto con el sindi-
cato en cada centro, un trabajo profundo 
y sistemático, para determinar los cargos 
potenciales para trabajar a distancia”.

Más allá de los factores, causantes de 
los bajos números de estas variantes en 
Cienfuegos, lo cierto es que, en un país 
como el nuestro, inmerso en una crisis 
energética que se expresa no solo en cor-
tes eléctricos, sino también en baja dispo-
nibilidad de combustible y de transporte, 
centrarse en el teletrabajo y el empleo a 
distancia no debiera ser alternativa, últi-
mo recurso, sino proyección inmediata, 
siempre que sea sostenible.

Obviamente existen ocupaciones y ocu-
paciones. Algunas de inevitable presencia-
lidad, pero otras perfectamente ejecuta-
bles —y controlables— ya sea desde casa o 
desde el espacio donde el trabajador rinda 
y produzca, tal vez con mayor eficiencia y 
disciplina que tras un buró tradicional, ese 
que a veces solo sirve de cabina telefónica 
o escenario de mera distracción.

Teletrabajo y trabajo a distancia…
¿aún en ciernes?

Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

Por las familias, triunfó el amor. / Foto: Dorado
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NATALIA, Cristian, Selena María y 
Cristopher Ronaldo, son niños de la 
periferia de Caunao, de allá de por La 

Josefa, Santa Rosa, Lagunillas. Ellos asisten a 
una escuela primaria renovada, linda y aco-
gedora, desde que el pasado 5 de septiembre 
reabriera su verja de más de 120 años la “Fer-
nando Pérez Guadarrama”, ubicada en la ruta 
hacia el barrio de Caunao, y asociada a la Or-
ganización de Naciones Unidas para la Cultu-
ra, las Ciencias y la Educación (Unesco).

Yanara Díaz Leal, quien participa del rei-
nicio del curso escolar en Cienfuegos con 
muchos sueños por cumplir, es maestra del 
preescolar A, con una matrícula de 20 in-
fantes: “Los trabajadores apoyamos durante 
los meses de julio y agosto en la recogida de 
escombros, el embellecimiento de las áreas 
verdes y también en dejar a punto nuestras 
aulas para recibir a los niños.

“Con los pequeños trabajamos en el 
rescate de los juegos y rondas tradiciona-
les, los mismos de nuestros abuelos; y en 
el vínculo con la comunidad, además de 
los contenidos propios del grado”, dice, 
mientras regresa a continuar la clase que 
interrumpimos, y porque ya hay cierta al-

garabía, propia de la edad, esa que denota 
alegría.

UNA INSTITUCIÓN A TÍTULO DE OTRA

Manuel Antonio Armas Bouza, nacido 
y criado en Caunao, y director de este 
centro escolar hace ya 22 años, es queri-
do y respetado en aquellos predios; sin 
dudas, una institución de la Educación.  
Al comentar sobre la obra recién culmi-
nada, habla de su escuela, y lo dice con 
total propiedad, por el sentido de perte-
nencia que le acompaña:

“Luce preciosa, renovada; se invirtieron 
valiosos recursos para repararla y ampliar-
la, aún en medio de la situación económi-
ca que vivimos. Se le anexaron trece aulas 
nuevas, laboratorio de computación, una 
biblioteca, y se restauró, conservando los 
valores patrimoniales, la casona centro, 
construida en 1920.

“La matrícula general es de 438 estu-
diantes, desde el grado preescolar al sex-
to, distribuidos en 21 grupos; desde el año 
1998 estamos asociados a la Unesco. Tra-
bajamos con los alumnos en proyectos 

educativos con los temas emblemáticos de 
la organización, relacionados con la iden-
tidad cultural; en el rescate del patrimonio 
sociocultural de Caunao, rico en leyendas, 
tradiciones, parrandas campesinas, tona-
das; otros relacionados con la educación 
ambiental para el desarrollo sostenible, 
por una cultura de paz y no violencia, el 
patrimonio mundial en manos jóvenes, 
entre otros.

“En Caunao todavía quedan ruinas de 
ingenios azucareros, como La Candelaria, 
La Josefa, Santa Rosa, El Tartabull, donde 
hubo esclavitud, y contamos con un pro-
yecto que tiene que ver con la ruta del es-
clavo y la travesía trasatlántica hasta Cuba, 
a través del cual los niños conocen sobre 
Historia, vinculado también con José Martí 
y sus Versos Sencillos”. 

LOS PROTAGONISTAS

Cristian cuenta que: “Me encanta mi es-

Así lucía la escuela al abrir sus puertas. / Fotos: de la autora

Una 
vieja escuela 

nueva
cuela nueva, y ahora tenemos un baño muy 
bonito”, dice y sonríe, mientras se ofrece 
como voluntario para contestar, con su cari-
ta de niño travieso de allá de un barrio rural, 
y la felicidad se refleja en su rostro.

Natalia es de Caunao, de pocas pala-
bras, y ojos profundos; luce grande para su 
edad, 5 años.

Cristopher Ronaldo debe ser hijo de un 
madridista, tiene la edad de cuando el as-
tro del fútbol hacía el equipo y su nombre 
viene por ahí: “Yo soy de Los Tanques, ten-
go dos hermanos”, dice.

No hablan mucho, pero sus ojos y caritas 
resultan expresivos, y la maestra Yanara lle-
va razón cuando afirma: “Son colaborativos, 
dispuestos y ávidos de conocimientos”. Pues 
que así sea, que aprendan y aprehendan de 
un mundo figurativo de tonadas guajiras y 
entorno sano, y que se abra la verja de más 
de cien años al mundo inexplorado del abc, 
allí, en su vieja escuela nueva.

Magalys Chaviano Álvarez
@Magadcienfuegos

  Manuel Antonio Armas Bouza, nacido y cria-
do en Caunao, y director de este centro esco-
lar hace ya 22 años, es querido y respetado en 
aquellos predios; sin dudas, una institución de 
la Educación. 

 Yanara, la maestra, al fonto, con sus 20 educandos del preescolar A.
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Con alivio he leído sobre la dismi-
nución de la velocidad de transmi-
sión del dengue en nuestra provincia 
en las últimas semanas. Alivio, pues 
no por tratarse de un mal conocido, 
deja de ser peligroso ese virus. No 
obstante, se trata de un problema de 
salud no resuelto, sobre todo porque 
sus causas (entre las fundamentales, 
período lluvioso asociado a la falta 
de limpieza citadina) siguen latentes 
en los entramados urbanos.

En un artículo anterior sobre el 
tema, este periódico denunciaba la 
existencia de reservorios de agua, 
microvertederos espontáneos y 
todo tipo de lastres que en Cienfue-
gos afectan la higiene ambiental, 
necesitada de una mejoría a la que 
han convocado las máximas autori-
dades de la nación en cada análisis 
sobre tasas de incidencia del den-
gue, todavía riesgosas para la salud 
de todos.

Tras aquel comentario, sobrevi-
vieron recogidas de basura en los 
sitios captados por nuestro lente. 
Y qué bien que así haya ocurrido, 
por dos razones: la primera, nues-
tra publicación cumplía el propó-
sito de llamar la atención sobre un 
problema, como vía para ayudar a 
resolverlo. La segunda, se ponía fin 
a reservorios —muchas veces cró-
nicos— de desechos sólidos, como 
los existentes en aquel momento 

en la calle Dorticós, eliminados tras 
la publicación de nuestro artículo. 
Aunque no ocurrió lo mismo con la 
denuncia de los salideros de la ave-
nida 66 entre 31 y 33.

Pero el verdadero reto, hoy, des-
cansa en hacer sostenibles esas 
acciones. En pasar de la solución 
inmediata —la de los camiones y 
retroexcavadoras que componen la 
bien recibida impronta— al siguien-
te nivel, ese de la educación, de la 
prevención desde estrategias que 
propicien soluciones duraderas.

Como un arquetípico ejemplo, 

ilustrativo de lo anterior, clasifica la 
eliminación de un microvertedero 
que tiempo atrás dañaba la higie-
ne en las cercanías de la Escuela 
Secundaria Básica Frank País, de 
la ciudad de Cienfuegos. El otrora 
perjudicial cúmulo de basura que 
irradiaba insalubridad no solo a la 
Secundaria, sino a los moradores de 
la calle Industria, fue transformado, 
inteligentemente, en un jardín. El 
área devino objeto de una acción 
modificadora, con pocos recursos: 
posturas, fuerza laboral para plan-
tarlas, educación ambiental de una 

Dengue: el problema no es solo 
de salud pública (II)

comunidad que protegió lo allí 
sembrado. 

Esto último, no es por ello menos 
importante, pues muchas veces las 
jardineras de la ciudad son víctimas 
NO de la ausencia de posturas, o 
de la falta de deseos de que prime 
el verde, sino del vandalismo y la 
indolencia de quienes aplastan las 
plantas como si fuesen insectos ve-
nenosos, sin pizca de respeto por 
quienes las siembran en nuestros 
entornos. 

Queda, para beneplácito de los 
habitantes de la zona, de maestros y 
alumnos del referido centro escolar, 
el otrora microvertedero deveni-
do jardín; por cierto, bien cercano 
a otro espacio, nacido también de 
una solución educativa e ingenio-
sa para evitar que se reproduzcan 
espontáneamente los depósitos de 
basura. Así, a solo metros, en la in-
tersección de las calles Industria y 
Dorticós, también se erige un mini-
parque donde antes se derramaban 
bolsas de sobras domésticas, gajos y 

otros desechos. 
Menciono ambos ejemplos por-

que pudieran generalizarse actual-
mente, cuando hacen falta solucio-
nes, maneras creativas de rescatar 
la higiene ambiental, y neutralizar 
de ese modo la proliferación de vec-
tores como el Aedes aegypti, trans-
misor del dengue. Propuestas que 
trasciendan la impronta y hagan de 
los microvertederos espontáneos 
lugares en que, mediante un pro-
yecto austero que no dependa de 
gran cantidad de recursos, nazca la 
belleza donde antes solo proliferaba 
la basura. 

Lógicamente, para lograrlo, 
resulta imprescindible la parti-
cipación popular: la implicación 
de todos los afectados —los veci-
nos— en el diseño del lugar. Esa 
puede ser una vía, a mediano pla-
zo, para hacer sostenible en nues-
tras ciudades la higiene, y con ella 
la salud, resentida este verano 
por el dengue, un virus siempre 
aliado a panoramas insalubres.

@grettaespinosa
Gretta Espinosa Clemente
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A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

Anteriormente en…

Escrita y dirigida por un realizador 
cinematográfico de resultados artís-
ticos a la manera de Andrew Haigh 
(Weekend, 45 años, Lean on Pete), la 
miniserie británica La sangre hela-
da (The North Water, 2021), al aire en 
Cuba, constituye uno de los eventos 
telefictivos de mayor interés suscita-
dos durante la parcela creativa más 
reciente de la cadena BBC. Emblema 
audiovisual al cual responde median-
te la confirmación de sus indelebles 
marcas de agua: densidad narrativa, 
músculo expositivo, acabado diseño de 
producción, factura técnica impecable 
a escala general e interpretaciones de 
primera fila.

La experticia de la casa londinense 
en este tipo de producciones ambien-
tadas en siglos pretéritos (consolida-
da a todas luces en la añeja como tan 
vasta adaptación de obras del reser-
vorio novelístico-teatral del país) es 
elocuente aquí en el minucioso trabajo 
de configuración epocal, por supuesto; 
pero sobre todo en la definición y so-
lución del conflicto dramático de una 
obra abocada a trazar sus formas elo-
cutivas en derredor de la miseria moral 
de algunos seres humanos.

Centro de gravitación dramático de 
dicha premisa resulta el personaje de 
Henry Drax (brutal Colin Farrell en 
una de las composiciones a memorizar 
de su carrera), curtido, hostil y sinies-
tro marinero quien viaja en el siglo XIX 
a bordo del Volunteer, barco ballenero 
en camino del Ártico profundo, con 
camarotes poblados por ambivalen-
te fauna humana donde cohabitan lo 
peor y lo menos dañado de la especie; 
tampoco tanto como algo demasiado 
parecido a ese inexistente “normal” 
tan difícil de encontrar en la buena te-

Nacido el 30 de septiembre de 1922, en la 
Finca Los Zapotes, en San Miguel del Pa-
drón, Jesús Orta Ruíz, el Indio Naborí, es 
considerado por los acuciosos investigado-
res la figura más descollante de la décima 
en el siglo XX cubano. 

Naborí no solo viajó por los diez trillos 
sonoros de la décima, sino, que además, 
cultivó otros metros poéticos, como el Ro-
mance, el más extraordinario y conmove-
dor de todos fue, la Elegía de los Zapaticos 
Blancos, conocida también como, Nemesia 
Flor Carbonera, que constituyó además una 
denuncia ante el mundo sobre la invasión 
mercenaria por playa Girón. Así mismo, el 
Indio manejó con mucho acierto el Soneto 
y la poesía libre. Escribió artículos periodís-
ticos, investigaciones sobre el folclor cam-
pesino y las populares crónicas en décimas, 
las cuales tituló Al son de la Historia.

Desde su trabajo en el Comité Nacional 

de la Uneac, contribuyó a la divulgación y 
promoción de lo mejor de la cultura cuba-
na. Entre la numerosa bibliografía de Nabo-
rí se encuentran, Boda Profunda, Décima 
y Folclor, Viajera Peninsular, La medida de 
un suspiro, Entre el Reloj y los espejos, Cristal 
de aumento, El pulso del tiempo, Entre y per-
done usted, El Jardín de las espinelas, Breve 
apunte para la epopeya, Desde un mirador 
profundo y Con tus ojos míos. En el año 1955 
protagonizó , junto a su entrañable amigo 
Angelito Valiente, la llamada Controversia 
del Siglo, que en realidad fue una diserta-
ción donde trataron cinco temas: el amor, 
la esperanza, la muerte, la libertad y el cam-
pesino. Aún los ecos de aquel encuentro se 
sienten en el antiguo Casino Español de San 
Antonio de los Baños y en el estadio Campo 
Almada. Textos de Naborí han sido tradu-
cidos a diversos idiomas y publicados, en 
antologías cubanas y extranjeras. Mereció 

leficción y la buena literatura —la serie 
está inspirada en la novela homónima 
de Ian McGuire.

Carroñero de almas, destructor de 
inocencias y asesino tan sórdido en lo 
físico como en lo moral, Henry Drax 
halla su némesis en la conciencia/ac-
tos del doctor de la tripulación, Patrick 
Sumner (Jack O´Connell), primero en 

La sangre helada: pura BBC

numerosos premios, mencio-
nes e importantes distinciones, 
entre ellas, la Orden Félix Vare-
la, la Medalla Alejo Carpentier; 
y en el año 1955 fue galardona-
do con el Premio Nacional de 
Literatura. 

Raúl Ferrer Pérez, poeta y 
pedagogo cubano, sostuvo 
una fraternal hermandad con 
el Indio Naborí y lo calificó 
como El novio de la décima. 
En una simpática obra, Raúl 
enamoraba a la “novia” de Na-
borí y ella le respondía airada que su novio 
no era otro que Jesús. La referida obra fue 
escrita en 1954 y comparto con los amigos 
lectores, el último intento de Raúl Ferrer 
por merecer el amor de la décima. —Y ni 
un beso antes de irme? / —bese al verde y 
ya me besa / quiero hacerte una promesa, 

/ paloma, tienes que oírme. / Y juro que el 
golpe firme / con que se tumba un jiquí / en 
el corazón sentí / cuando me gritó con ira 
/ —¡ Soy la décima guajira, / y mi novio es 
Naborí! 

¡A 100 años de su nacimiento, Naborí si-
gue siendo el novio de la décima cubana!

culpas de un ayer sangriento gestado 
en las genocidas expediciones colonia-
les de Inglaterra en el Indostán. Pero 
en todo caso él, quizá, mató por obli-
gación o algo entendido como deber; 
acción la cual, por el contrario, Drax 
realiza a placer. 

Como fuere, cuanto queda claro 
es que la idea de la dualidad se deja 
prendida en La sangre helada desde 
su mismo pórtico por conducto de la 
cita del filósofo alemán Schopenhauer: 
“El mundo es el infierno, y los hom-
bres son tanto las almas atormentadas 
como los demonios que las atormen-
tan”. Igual sentido recorre la miniserie 
a lo largo de sus cinco episodios hasta 
en la forma de intencionar visualmente 
ese foco espacial ártico donde lo mis-
mo puede hallarse la muerte humana 
o animal, la depredación insensata o el 
frío extremo, que la más abrumadora 
belleza natural de un escenario de en-
soñación. 

Emparentada en cierto modo con los 
universos geográficos o morales de se-
ries previas al modo respectivo de The 
Terror o la excelente e interrumpida 
Taboo, otros trabajos del género en los 
cuales la vileza humana opera en tanto 
vector desencadenante del relato, La 
sangre helada deviene retrato de fondo 
torvo y poso oscuro sobre la condición 
humana. Revelada esta, a faz descu-
bierta, lo mismo en una guerra impe-
rial de conquista que en la barriga de 
un barco rumbo a la nada, durante lar-
gos meses en los cuales solo se convi-
ve con almas pugnantes o demasiados 
débiles, ratas, salitre, carencias y malos 
pensamientos... O sea, el reino desea-
do por cualquier monstruo.   

advertir las felonías del arponero. En-
tre ambos se libra esa eterna batalla 
entre dos de los costados éticos de la 
raza, expresivos de la binaria natura-
leza humana; moldeada esta, claro, 
con modulaciones y matices, porque 
ya casi nada es, ni nunca lo fue, moral-
mente inmaculado. Y tampoco lo es el 
cirujano Sumner, quien carga con las 

El novio de la décima 
cumple cien años

 Cartel de la serie que transmite nuestra televisión.

Oficio de leer
A cargo de Alberto 

Vega Falcón
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excelente trabajo realizado, sobre 
todo con los varoncitos”.

Dariel confiesa que “sentí una sa-
tisfacción inmensa, porque tengo la 
dicha, la suerte y el placer de hacer lo 
que me gusta. Y cuando esto ocurre 
no constituye un trabajo en sí”.

El líder indiscutible del grupo fue 
Samuel Reinier Sarría Acobo, due-
ño de seis títulos.

“Me faltó la medalla en el ejerci-
cio a manos libres, que es mi prefe-
rido. Cometí un error y me molesté 
tanto que empecé a llorar. 
Ya después todo me salió 
mal. Por eso me voy a pre-
parar más para la próxima 
competencia  y ganar ese 
oro”, dice el chiquitín.

“No podemos dejar de 
mencionar el trabajo que 
realizaron la psicóloga y la 
psicopedagoga, así como 
el apoyo de los padres. Fui-
mos decididos y las cosas 
salieron mejor de lo que es-
perábamos”, explica Deysi.

Shavely Galán, oro en 
asimétricas y plata por 
equipos, cuenta su expe-
riencia. “Nosotras nos apo-
yamos una a la otra y nos 
sentimos muy bien en la 
competencia”.

También satisfactorio 
fue el tercer lugar conse-
guido por las muchachas 

de la gimnasia rítmica en la cate-
goría juvenil, en el certamen domi-
nado por las representantes de La 
Habana.

Al respecto, Deysi comenta. “Pu-
dimos haber alcanzado el segundo, 
pues de hecho solo nos separaron 
centésimas de esa plaza, pero son 
lógicas las imprecisiones, los ner-
vios, los jueces, el público. No obs-
tante, estamos muy satisfechos con 
ese tercer lugar, pues fue un salto 
enorme desde la octava plaza. Eso 

nos compromete a mantener o su-
perar los resultados”.

Mailén Coello, la entrenadora, 
agrega que “incluso este año se 
nos incorporan niñas que vienen 
de la categoría escolar, ya con ex-
periencia competitiva, por lo que 
podemos luchar por repetir la ac-
tuación”.

No obstante la tremenda alegría, 
la disciplina continúa tropezando 
con limitantes históricas, a las que se 
suma ahora la jubilación de su comi-

sionada, por muchos años al 
frente de este deporte.

“Tenemos que mejorar 
la instalación en cuanto 
a condiciones, porque to-
davía hay partes del gim-
nasio que no podemos 
explotar, debido a apara-
tos que tienen problemas. 
Somos conscientes de la 
situación del país, pero los 
niños no entienden eso. 
Ellos sólo quieren compe-
tir y ganar medallas”, expli-
ca Dariel.

Katia señala que “nos fal-
ta casi todo. En el caso de 
las niñas no hay magnesio y 
la asimétrica prácticamen-
te no se puede trabajar. El 
tema del manos libres es 
bastante difícil para todos, 
pues no hay esteras ni tapiz”.

En tanto, Deysi aclara. 

La gimnasia cienfueguera obtuvo 
en sus dos modalidades excelentes 
resultados en los Juegos Escolares y 
Juveniles.

En la categoría escolar la gimna-
sia artística concluyó en el segundo 
lugar por provincias, apenas a un 
punto del líder Holguín, mientras las 
representantes de la rítmica finaliza-
ban en el octavo puesto. En el apar-
tado juvenil las nuestras terminaron 
en el tercer peldaño de la gimnasia 
rítmica.

El tremendo resultado de los más 
pequeños estuvo liderado por el 
equipo masculino, dueño del cetro 
con siete medallas de oro, una de 
plata y cuatro de bronce. Por su par-
te, las chicas fueron segundas con 
cosecha de un título y dos preseas 
plateadas.

Según Dariel Cabrera, entrena-
dor de los niños, “el resultado no era 
el esperado, pero trabajamos muy 
fuerte después de todo el tiempo sin 
entrenar por la pandemia. Los niños 
estaban muy motivados, pues para 
casi todos era su primera partici-
pación en eventos nacionales. Solo 
uno de los cinco que integraron el 
equipo tenía experiencia en este 
tipo de citas”.

“Tengo que reconocer que el 
resultado competitivo fue una sor-
presa para cada uno de nosotros. 
Estuvimos todo el curso preparán-
donos para lograr el objetivo, que 
era estar ubicadas entre las ocho 
primeras. Así que ese segundo 
puesto es algo grande de verdad”, 
comenta Katia Ramírez, entrena-
dora de las chicas.

Deysi Rodríguez, comisionada 
provincial, reconoce que “el pro-
nóstico era reservado, porque tuvi-
mos atletas lesionados y las princi-
pales figuras nos dejaron antes de 
la competencia. Incluso viajamos a 
la sede con un atleta que se recupe-
raba del dengue. Podrás imaginar 
que teníamos mucha incertidum-
bre, máxime cuando el 70 por cien-
to de la delegación era debutante 
en eventos nacionales. Pero salió el 

Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

“No me voy a retirar, sino a jubilar 
pues ya tengo 60 años y desde los 
cuatro estoy aquí. Este es mi mun-
do, y no me he puesto a pensar de-
tenidamente en qué va a suceder 
porque no me siento ni me ima-
gino fuera de aquí. Hay proyectos, 
como ayudar a la comisión o asu-
mir como entrenadora de las juve-
niles de gimnasia rítmica. Siempre 
voy a estar aquí, apoyando a mi 
provincia, mis equipos y mis en-
trenadores y atletas. Puedes estar 
seguro de que en mi casa no me 
voy a quedar. Mi vida fuera de estas 
paredes no tiene sentido”.

Aquí confían en el futuro y ya 
se empeñan por mantener los 
resultados.

“El reto es mantenernos entre los 
tres primeros. Es una meta bastan-
te alta pero trabajaremos para eso”, 
opina Dariel.

“Será difícil, pues las niñas pasan 
de categoría y recibimos nuevos 
ingresos, pero trabajaremos por un 
resultado positivo, y por estar del 
uno al cinco”, dice Katia.

“Tuvimos una gran promoción a 
los centros nacionales, con cuatro 
niños y una niña. Eso nos obliga a 
conformar nuevos equipos, aun-
que esos atletas promovidos nos 
representarán también, y es lógi-
co que vengan mejor preparados. 
Siempre iremos por más”, refiere la 
comisionada.

Sin magnesio, pero hay gimnasia en Cienfuegos 

Equipo masculino, campeón nacional.

Deysi Rodríguez, comisionada provincial.

Las condiciones del gimnasio no son las mejores.

Las escolares de la “artística”.

Las niñas de la gimnasia rítmica. / Fotos: del autor
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Magalys Chaviano Álvarez
@Magadcienfuegos

En un análisis sobre cómo se 
cumple el aseguramiento po-
lítico en la implementación de 
las 63 medidas del Estado para 
dinamizar la agricultura, centró 
los debates el Pleno Provincial 
del Partido en Cienfuegos.

Tras el trabajo de comisiones 
del Partido en los territorios 
municipales, con la presenta-
ción de un informe detallado 
presentado en la cita, repre-
sentantes de la organización 
política compartieron criterios 
en torno a las debilidades que 
todavía impiden el desarrollo 
de un renglón que es vital en la 
alimentación de la población.

Yaritza Reyes, miembro del 
Comité Municipal de Palmira, 

Pleno del Partido 
coloca a la Agricultura 

en la mira

sostuvo en su intervención la 
necesidad de llegar al campesi-
no y productor en general, con 
trasparencia y credibilidad; y en 
otro orden sugirió mayor opera-
tividad en los movimientos ban-
carios  que estos deben hacer.

Juan Carlos Valdés, actor del 
grupo Teatro de los Elementos, y 
miembro de la Comisión que en 
Cumanayagua analizó el tema 
en las bases productivas, trajo 
a colación las trabas relativas a 
la contratación, la organización 
del trabajo y los salarios, el me-
joramiento de las condiciones 
de vida en las comunidades; y lo 
hizo desde su óptica de artista y 
creador, situando al hombre al 
centro del desarrollo.

Alexandre Corona Quintero, 
gobernador de Cienfuegos, pre-
cisó que debe incrementarse el 
valor agregado de las produc-

ciones, motivar a los colecti-
vos laborales y trabajar en una 
correcta contratación de las 
producciones, como condicio-
nantes para lograr disminuir los 
precios:

“En los municipios tienen que 
hacer balance de lo que preci-
san producir, los valores caló-
ricos que necesita la población 
allí, planificar; también hay 
que atender a las comunidades 
agrícolas para evitar el éxodo a 
las ciudades, por ello trabaja-
mos en el fortalecimiento de los 
asentamientos”.

Niurka Ríos Cárdenas, direc-
tora general de la Empresa de 
Productos Lácteos Escambray, 
abundó sobre la necesaria orga-
nización y financiamiento que 
precisan allí, donde se trazan 
estrategias en pos de incremen-
tar las producciones dirigidas a 

la canasta básica, con vistas a 
generar más adelante produc-
ciones para el mercado en divi-
sas, imprescindible para mejo-
rar la tecnología de producción.

“El papel de los colectivos 
laborales en la motivación, ha-
cer ciencia, producir y lograr la 

presencia en el plato del pue-
blo son los objetivos que per-
seguimos y perseguiremos, ese 
es el compromiso”, sentenció 
Marydé Fernández López, in-
tegrante del Comité Central del 
Partido y primera secretaria en 
Cienfuegos.

El cumplimiento del plan de las 30 libras per cápita de productos 
agrícolas, la producción de huevos, porcino, ovino-caprino, leche 

y sus derivados, cultivos varios, granos, entre otros renglones, 
se cuentan entre las prioridades para lograr  satisfacer la alta 

demanda hoy de la población

En el papel de los colectivos laborales en la motivación insistió Marydé Fernández López, integrante del Comité Central del Partido y primera secretaria en Cienfuegos.

Juan Carlos Valdés, actor del grupo Teatro de los Elementos, y miembro de 
la Comisión que en Cumanayagua analizó el tema en las bases productivas.

Niurka Ríos Cárdenas, directora general de la Empresa de Productos Lác-
teos Escambray. / Fotos: Dorado


